
! ! ! !互联网经济大潮中!全社会都面临着新挑战"""政府要更新管理体制!企业要调整发展

策略!个人则要懂得主动选择#马云是互联网时代的一个传奇!但互联网时代成就的绝不只有马云#
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上海社科院经济研究所所长

葛剑雄

复旦大学教授

叶 蓉

$财富中国%制片人&主持人

主持人的话

! !

! ! ! !当阿里巴巴美国上市!马云成

为中国首富的新闻占据各大媒体

头条的时候!许多人忽然意识到自

己已经不知不觉习惯了在网上获

取资讯! 通过打车软件叫出租车"

在网络上购物"买金融产品#$我

们的衣食住行都紧密地和互联网

发生着关系!而除了首富马云是互

联网巨头! 中国财富榜的前三甲

中!另外两位也是互联网大佬% 互

联网究竟在如何改变着这个世界&

互联网思维的
本质是诚信的建立

!

! ! ! !主持人#从$财富人生%到$财富中

国%! 您做了十年的财经人物访谈!采

访了四五百位企业家!不同的阶段!上

节目的嘉宾所处的行业& 聚焦的话题

是否会有所不同' 在不同时代成长起

来的企业家!主要的差异在哪里'

叶蓉#《财富人生》始于 !""!年，
第一期节目做的是当时的中国首富
东方希望集团的刘永行先生；第二期
节目聚焦的是被称为改革开放第一
个亿万富翁的张果喜先生；第三期节
目的主人公是当时小荷刚露尖尖角
的潘石屹先生。这些企业家大都童年
时代经历过贫困，白手起家，吃过很
多苦，终于赚得第一桶金，在他们身
上能看到很强的草根性。之后，一批
#$业的财富新贵，纷纷亮相。比如新
浪创始人王志东，搜狐的张朝阳，易
趣网的邵亦波，百度的李彦宏，阿里
巴巴的马云……

主持人# 现在大家都爱讲互联网

思维!您怎么理解互联网思维'

叶蓉#我觉得，大家在谈到互联网
和互联网思维的时候，并不会只是从
一个词条层面去进行解释。我理解互
联网带来的实质性影响% 是人与人关
系的改善，互联网思维的本质是诚信
的建立。我们关注企业家的创业故事
时不难发现，第一代成为富豪的企业
家往往是敢于吃螃蟹，敢于冒一些政
策风险的。而到了今天，我们看到许多
新的商业模式正在出现，比如互联网
上的众筹概念，靠的就是诚信，能
够众筹成功的人，是因为他的承
诺可以被信任。
中国做互联网基本上是跟着

国外的步伐，国外有个易贝，中国
就有了易趣，国外有贝宝，中国就
有了支付宝。在采访马云之前，我
们的节目采访过易趣的创始人邵
亦波，易趣做的正是今天如火如
荼的 &!&，而当时 &!&的模式面
对的是一个无序的网络商业环
境，邵亦波本人在易趣被收购之
后，也已套现归隐山林，不知当时
他是否也曾觉得前途渺茫。今天，
互联网已经越来越多地渗透到人
们的生活中。网络化生存的秩序
正在形成，基石就是诚信。淘宝助
推了诚信的建立，而本身也成为
最大受益者。

! ! ! !主持人#目前!中国最富

有的前三位都被互联网行业

包揽了(马云&马化腾&李彦宏#

造就他们的只是互联网吗'

叶蓉#这三个人的气质、
成长背景其实很不同，但他
们都在事业的发展过程中经
历过非常艰难的阶段，承受
了常人难以想象的困难。我
想，只有让阳光能够照耀到
心底的人，才能够获得真正
的成功。
马化腾当初都想过把腾

讯卖掉，却没有人肯买，用调
侃的话说叫砸手里了，只有
自己继续硬着头皮干下去。
李彦宏在美国留学时，每每
在学校呆到校园停车场要清
场的时候才离开，寒冷的冬
夜，那辆二手车会被冻住发
动不了，深更半夜一个人在
停车场铲冰。马云是个格局
很大的人，他来参加节目的
时候，有一个问题是关于雅
虎入股阿里巴巴。当时所有
的人都说雅虎买了阿里巴
巴，对于这件事情，马云的回
答是：“我娶雅虎，她带了 '"

亿美元的嫁妆。”有一个细节
让我印象特别深，马云在节
目中说：“如果有一天，想想
当初我们做的事情是改变人
们生活方式的，那是很有意
思的。”他说这话的时候，眼
睛里放着光。
打造一座城，首先要做

好的是水电煤之类的基础建
设，马云、马化腾、李彦宏他
们打造的正是互联网经济时

代的基础设
施。再看他
们的用户，
使用 (( 微
信 和 人 联
络；在百度
上 增 长 知
识；在淘宝
上购物，用
支付宝付钱
……使用互
联网最多的
群体正是年
轻人，而年
轻人代表着
未来。不惧
将来者方为
成功。

马云的可怕在于实现不可能的预言
"

! ! ! !主持人# 有的企业家上您的节目好几

次!不同时期!他们的状态!和他们的观点!

有没有变化'

叶蓉#有，吉利的李书福。第一次接受采
访，言辞激烈，像个顽童。大讲汽车就是一个
方向盘加两个沙发四个轮子。六年之后再来
时，吉利已经收购沃尔沃，李书福开始告诉
我，汽车的安全带是沃尔沃发明的，安全气
囊是沃尔沃发明的，并且语言再刺激，他始
终不动气，让我感叹，性格决定命运，而一个
性格都能改变的人是可怕的。马云的可怕却
在于从一开始说的就是真的，却没人相信，
十多年过去，预言都实现了。

主持人#近段时间来!我们看到一些传

统行业的大佬正在尝试与互联网巨头联

姻! 从传统行业要在互联网经济的腾飞中

分一杯羹!难度有多大'

叶蓉#难度真的不小。以特斯拉为例，我
们常说，买汽车落地打八折，意思是车从被
买回来的那一刻起，价值就在减少，换句话
说就是随着时间的推移不断贬值，可是，特
斯拉却可以刷新升级。特斯拉从来不说自己
是做汽车的，一直强调是在做电子产品。特
斯拉在中国大陆招聘时，提出的要求是，不
要在传统汽车行业工作过的人。挣脱思想的
禁锢从来就不是件容易的事儿。

! ! ! !主持人#阿里巴巴在美国上市!引起了

全球的关注!有关互联网经济的话题!被大

家从各种角度探讨# 在您看来!互联网给

中国的经济发展带来了怎样的影响'

石良平# 第一波信息革命的浪潮在上世
纪 )"年代掀起，微软的崛起是其最有代表性
的事件。个人计算机开始普及，人们开始使用
互联网，虽然网速和现在相比非常之慢，但它
使人们的通讯比过去的日子迅捷了许多———
大家告别了过去用卡片收集资料的日子。
到 ')))年的时候，美国纳斯达克指数爆
跌，很多人都认为信息革命就此到头了。

但出乎意料的是，信息革命的第二波
浪潮迅速到来，它的载体就是物联网，它对
经济产生了革命性的影响。物联网的诞生
形成了新的产业模式———平台经济，在平
台上把原本不相关的东西紧密地关联在一
起，把以前线性生产模式改变成网络生产
模式，并不断地产生新的经济形态，如互联
网金融就是一个典型案例，这让人们真正
意识到物联网的影响力。

在上海社科院关于“第三次工业革命
的上海对策”的研究报告中提出，新产业革
命不光是科技成果转换的革命，也是新业

态的转变。报告提出，上海要打造“三经济
一制造”，“三经济”是指绿色经济、平台经
济、健康经济，“一制造”是指智能制造。很
明显，上海发展的转型升级，就是建立在物
联网基础之上的。

主持人#物联网之后!会是什么'

石良平#我认为，接下来第三波信息革
命的焦点将落在移动互联网。如今，手机的
功能越来越强大，人们用手机了解信息，通
过手机支付账单、购买理财产品。也许在未
来，那些功能性的楼宇、厂房都会失去原有
的用途，许多产品通过数据传输，用 *+打
印技术，就地取材就可以完成制造，连生产
和运输的环节都可以被省略。
中国出了个马云，他的厉害之处在于

把平台渗透到人们以前不敢涉足的地方，
比如金融业。毋庸置疑的一点是，互联网金
融降低了人们的交易成本，对闲置资金的
利用效率大大提高。几百年来，银行在做的
事情就是把公众的闲置资金利用起来，而
今，互联网同样在做这件事情，并且，对于
用户而言它比银行更方便。一旦在安全问
题上得到更完善的保障，它将成为银行强
有力的竞争对手。

! ! ! !主持人#我们看到各地政府都在表示

要以积极的态度对待互联网经济!要给予

支持!从政府层面!最需要做的是什么'

石良平#这就涉及到上海自贸区现在
在做的事情———政府管理体制改革。这个
改变并不容易。
因为原先我国政府管理体制的核心是

审批制，如果按照“负面清单”的原则，大部
分投资不需要审批了，现在的主管部门就
不知道该如何监管了。上海自贸区的设立，
意味着政府的思想观念在发生转变，这一
转变和互联网经济的发展密切相关。最近，
上海提出要发展新产业、新业态、新技术、
新模式的“四新”经济，我们不难发现，这
“四新”都是建立在互联网基础上的。可以
这样说，政府总体上是支持新的经济形态
发展的，对于新经济形态的态度是在保护

的同时加强监管。我认为，现在需要担心的
是如果监管不到位，一旦出现了问题，互联
网经济的发展会遭遇困境。

主持人# 马云和阿里巴巴现在成为了

全球瞩目的焦点! 您如何解读阿里巴巴在

美国上市!马云成为首富这一事件'

石良平#我认为，马云的出现，说明中
国人在互联网思维上丝毫不比任何西方国
家弱。

如果说，在第一波信息革命中，中国是
被动接受者、模仿者；第二波信息革命来袭
时，在互联网进入传统行业的过程中，中国
开始找到了自己的优势。那么，未来的第三
波信息革命谁是赢家，现在还很难说。我认
为现在放在我们面前的一个重要课题，就是
要尽快开放服务业，使中国经济能够更快
地融入到新一轮全球化浪潮中去。

! ! ! ! 中 国
财富前三
甲做的都
是互联网
基础建设

#

上海的转型升级建立在物联网基础之上
$

新形势下政府亟需进行管理体制改革
%
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互联网时代$个体要加强主动选择的意识
&

! ! ! !主持人# 葛教授是否感受到了这些年

来互联网给我们的生活带来的巨大影响'

葛剑雄#当然。最深的感受是通过互联
网，信息可以最大限度地快速地交换。今
后，除了法律不允许的，涉及国家机密的，
个人不愿意公开的，以及突破伦理底线的
信息，其他信息可能都会在互联网上大容
量地快速传播。

主持人#在互联网时代!您却不使用手

机!也不使用微信!这是为什么'

葛剑雄#面对新事物，每个人都要衡量
一下，自己是否需要。我不用手机、不用微
信，但我有替代的方式，比如查看邮件比较

勤，对一部分人公开我的固定电话。互联网
时代，新事物的出现和传播速度会越来越
快，对于个体而言，加强主动选择就显得尤
为重要。

主持人# 各地政府都在说要支持互联

网经济的发展!政府需要做的是什么'

葛剑雄#每个事物都有两面性，互联
网是一个高效率的工具，可以用它来做积
极的事情，也有人可能用它来做破坏性的
事情。
政府需要创造利于互联网经济发展的

大环境，更新管理方式，完善相关的法律法
规，把有效的监管做到前头。

结束语

本
版
插
图

郑
辛
遥


